
重慶市政協委員、泉昌有限公司董事總

經理黃光輝為人謙厚，做事專注，因家族

企業泉昌公司與北京同仁堂逾半世紀的合作，他需要時常穿梭京港兩地，1993

年，他獲邀出任北京市政協委員，一做就是15年，令其與政協工作結緣。2008

年任期屆滿後，他轉任重慶市政協委員，憑藉香港委員的獨特視角，繼續為西南

重鎮重慶的發展建言獻策。 ■香港文匯報．人民政協專刊記者 陳文華
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任京渝政協22載
蝕賣湯藥抗沙士

黃
光
輝

黃光輝接受香港文匯報．人民政協專刊記
者訪問時透露，1949年，泉昌將北京同

仁堂率先引入香港，與同仁堂建立了長達60
多年的合作關係。1993年，他受邀出任第八屆
北京市政協委員，一連做了3屆，2008年因任
期屆滿，轉任北京市政協港澳台委員會顧問，
同時獲邀出任重慶市政協委員。

1949年代理同仁堂產品
「1949年，解放戰爭接近尾聲，為加強解放區

與香港的貿易及人員往來，新政府特別開放一條
香港至天津的航線，供港商運輸物資回內地，同
時將內地土特產運回香港轉口，當時好多進步人
士也由此渠道進入內地支援建設，泉昌也是在那
時開始接觸同仁堂。」黃光輝介紹。
泉昌擔任北京同仁堂傳統產品的獨家代理，
就是從那時開始，同時開拓東南亞、歐美等地
市場，銷量不俗。2000年，泉昌與同仁堂進一

步合作經營位於北京崇文門外大街大型藥店，
由黃光輝負責藥店的經營、管理及銷售工作。
黃光輝說：「藥店有4層，面積逾4,000平方
米，經營產品數千種，是內地規摸最大的藥店
之一，那時我更加頻密上京。」

助抗疫不提價24小時運作
2003年爆發沙士，「藥店承受了巨大壓力，
當時藥材價格迅速飆升，但我們一直努力維持
價格不變，連續幾個月，湯藥的供應基本是蝕
本在賣，屬半公益性質。當時的藥搶得厲害，
店外經常排隊排出好幾條街，藥店也基本是24
小時不停運作，壓力特別大，但我們堅持了下
來，與北京市民一起抗沙士。為此，北京市政
府還特別表彰了我們藥店。」黃光輝說到這
裡，流露出一份自豪感。

提案改善城管空氣供水

擔任北京市政協委員期間，黃光輝以港人獨
特的視角，為京城建設發展建言獻策，提出城
市精細化管理。黃光輝說：「北京沙士正式
爆發前，香港已經有染疫個案，當時我就建
議北京市政府提早採取措施預防沙士，建議
參考香港的應對方法。另外針對北京交通擁
擠，空氣污染，我早在2000年提出『發展低
碳經濟，促進首都發展』的提案，鼓勵企業
和個人更多使用太陽能，開發新能源，使用
環保汽車、電動汽車。針對北京缺水的現
狀，我也提案建議自來水採用階梯收費，政
府加大節水宣傳，促使個人及企業節約用
水，有效利用水資源。」

重慶夜景媲美維港感親切
黃光輝現任重慶市政協委員，今年是第七

年，他對重慶甚有親切感：「『山城』的地勢
與香港有些類似，重慶有嘉陵江和長江，香港
有維多利亞港灣，美麗夜景竟也有幾分相
似。」「重慶作為中西部發展的龍頭，與沿海
發達城市相比雖有差距，但這幾年的城市建設
和市民生活水平提升很快，渝港之間的差距正
在逐漸拉近。」
黃光輝還介紹說：「重慶的港區委員多對城

市建設、管理、工業發展等方面較為關注，近
期的議題更多涉及志願者隊伍建設，今年7
月，我們會去重慶考察相關工作，用兩日的時
間參觀考察重慶社會服務機構。作為直轄市，
相信重慶必將迎來更美好的前景。」

國貨「老字號」泉昌結緣同仁堂北上

嘆政爭礙民生 用選票扭困局
身為商界人士，曾任香港特區第四屆選舉委員會

委員的黃光輝特別關注香港的政商環境。針對近年
香港社會日趨激烈的政治爭拗，他說：「現時香港
變得好政治化，這些爭拗不斷損害香港發展，尤其
是立法會反對派議員，基本上是逢政府必反，甚至
連關乎民生的議題都因此受到阻礙，根本是置香港
利益於不顧，綁架整個香港。」他強調：「市民應
該用選票去扭轉立法會困局，這樣香港才有發展的

機遇，否則香港會行得好艱難。」

港不進則退「佔」禍衝擊法治
黃光輝在訪問時說：「現在從外地出差回港，一打開電

視，幾乎都是政治爭拗，很少探討如何去發展香港經濟，
怎樣去改善民生、以及下一步目標等。」對於這種現象，

黃光輝覺得很無奈，「無休止的爭拗只會令香港永無寧
日，全部精力用在內部消耗，看不到未來的發展。」
他認同「不進則退」，更何況現在的香港已經在退步，

香港市民應看清事實真相，「一定要扭轉立法會困局，這
樣香港才有發展的機遇，否則香港會行得好艱難。」
黃光輝指，去年發生的「佔中」對香港衝擊很大，當

時對香港市民的生活、生計造成的不便僅僅是一個短期
的不便，但長遠來看，違法「佔中」對香港的整個法
治、社會秩序都造成很大的衝擊。
他指，普選在不同的制度下，在不同的地區都有不同

的規則，民主發展的進程，要適合當地社會的歷史背
景，及當地人民的認知，要一步步來，一個乍然的驟
變，對一個穩定的社會絕對不是一件好事。

■香港文匯報．人民政協專刊記者 陳文華
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黃光輝是土生土長的香港人，有着典型的
獅子山下精神，以扎實穩健的作風開拓公司
業務，以專注專業的態度投身中醫藥行業，
參與香港中醫藥管理委員會的相關工作，參
與業界社團活動，為行業發展貢獻心力。

促進中醫藥界與政府溝通
「1999年，香港通過中醫藥條例，對香港中醫
藥正式進行規管，同年成立香港中醫藥管理委員
會，由行業從業者、政府相關規管部門及學界代表
等共同組成。我從1999年開始做中藥業監管小組
委員，後來做中藥組管理會委員，2005年任中藥
業監管小組主席，負責中藥行業的發牌工作，一直
到2012年9月滿任。」黃光輝說。
黃光輝介紹，「我當時參與相關工作也都是義務

性質，雖然花了很多時間開會，但做得很開心，希
望中醫藥界能有一個規範化的管理和發展。」他
說：「香港中醫藥界在回歸前沒有甚麼監管，同其
他商品沒有區別，不符合社會對中醫藥的期待，所
以當時有進行規範化管理的要求。雖然對業界來
說，程序更加繁複、成本也增加了很多，但正因有
這樣的監管，市民對業界也更有信心，行業在社會
的地位也得到提升，從而帶動了行業的發展。」
香港中醫藥管理委員會成立後，推出了中藥註冊

條例，中藥行業亦成立協會，創建平台討論如何適
應新的條例，並將業界的意見、需求反饋給政府，
促進政府與業界雙向溝通互動，也透過平台與內地
及台灣業界交流，加強兩岸三地的聯絡。「中藥業
界的商會多根據自身業態來區分，有些專做中藥
材，有些做中成藥，有些做幼藥，不同的商會屬於
不同的業態，有些更加本港化，有些又與內地聯絡
比較多，分的比較細。」黃光輝說。

任南北藥材行以義堂商會會長
2001年，黃光輝出任香港南北藥材行以義堂商

會會長。「以義堂商會是中藥界裡最傳統的愛國商
會，上世紀50年代開始接觸中國外貿，主要以中
藥材、中成藥、藥酒入口的經銷商為主。」黃光輝
介紹，「因應中藥註冊條例的推出，及更好地完成
註冊工作，中藥企業又特別成立中成藥商會，我是
創會會長，囊括香港中成藥的生產商，藥行零售
商，貴細藥、幼藥等的生產商等。後來又專門成立
中藥業協會，主要成員為香港各大主要中藥商會的
負責人，將香港中藥界的人士凝聚在一起，成為行
業與政府溝通的橋樑。」

■香港文匯報．人民政協專刊記者 陳文華
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憶述40多年前進入泉昌，黃光輝說：「剛
進泉昌，甚麼都要做，公司幾乎所有的職位
我都做過。當時公司小，甚麼位子缺人，我
就要頂上。」他透露，具84年歷史的泉昌是
本港首批國貨經銷商，堪稱國貨「老字
號」，數十年來經營及弘揚國貨初衷未改。
黃光輝欣喜地表示，泉昌主營中成藥、食

品、茶葉等進出口及批發，1949年成為北京同仁堂在
香港市場的獨家代理，15年前泉昌返內地與同仁堂合
作，在北京開藥店、辦藥廠，規模之大，令黃光輝感
嘆：「港人只有進軍內地市場，才能找到更大的發展
空間。」

多元發展維持平價護品牌
黃光輝作為泉昌的掌舵人，身兼北京同仁堂製藥副
董事長，北京同仁堂泉昌企業管理諮詢副董事長、泉
昌發展有限公司董事長、泉昌投資有限公司董事、廈
門瑞豐麵廠董事長，不斷開拓內地業務，帶領泉昌走
向多元化發展。
「泉昌是阿爺同爸爸一起創辦的，（上世紀）50年
代開始專注做國貨，60年代由哥哥黃光漢（已故全國
政協常委）接手，泉昌做國貨轉口貿易，在70年代
達到頂峰。」黃光輝介紹。隨着內地改革開放，上世
紀80年代開始，內地成藥可自行外銷，很多香港經
銷商難以適應。泉昌根據形勢變化，迅速採取措施，
加強與同仁堂合作，穩住陣腳，對抗市場上不同渠道
的來貨、低價衝擊等，維持價格的穩定，保持商品價
值，從而贏得了市場。
黃光輝對中醫藥企業的經營頗有心得，他認為，藥
物的使用者之所以能長期服用，靠的是對產品的信
心，信心一方面源於產品的歷史，另一方面是品牌給
消費者營造的信心。
長期以來，泉昌努力維持平穩的價格，維護同仁堂
品牌。更積極配合海關打擊假貨、水貨，維持市場平
穩，使北京同仁堂的成藥在香港中成藥中脫穎而出。
「當然也有其自身品牌的努力，這是雙方面相互配
合，共同努力的結果。」黃光輝說。

京皖合建藥廠廈門投資製麵
「因2003年非典期間，北京藥店的良好表現，同

仁堂提出雙方合作成立製藥廠，由泉昌負責管理、營

運和銷售。」黃光輝談到位於北京大興區佔地50畝
的藥廠，一臉自豪：「我們在企業管理上更為精細、
高效，公司最初創辦時，我去到那邊時只有平地一
塊，周圍還都是農田，路邊還在曬小麥。同仁堂2003
年9月提出合作建廠，2004年初我們成立製藥公司，
開始辦理相關手續，做基建方面的工作，2005年經過
幾個月的試運行，2006年5月17日公司就正式投產，
整個過程非常快。」
「藥廠現主力內銷市場，結果我們發現內地市場好
大，所以準備在安徽再合作一個佔地100畝的藥廠，

作為藥材加工全處理基地，藥廠將在今年開工。」黃
光輝介紹，「內地的製藥市場比香港大好多，香港藥
業一定要打入內地市場才有更大發展，才能有前景。
我們的製藥廠有40多個品種，主要在內地市場銷
售，只有3個品種出口到香港。」
此外，泉昌還在福建廈門投資麵廠，2011年投產

的麵廠，以傳統方法製作即食麵，不含化學添加劑，
產品主要出口歐美市場，麵廠又是泉昌進軍內地成功
一例。

■香港文匯報．人民政協專刊記者 陳文華
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■■重慶市政協委員黃光輝重慶市政協委員黃光輝
稱港人要把握內地龐大市稱港人要把握內地龐大市
場發展前景場發展前景。。 黃偉邦黃偉邦 攝攝

■黃光輝(右
一)在北京同
仁堂製藥有限
公司開業典禮
上致辭。

■■黃光輝致送紀念品予國家中黃光輝致送紀念品予國家中
醫藥管理局局長王國強醫藥管理局局長王國強((右右))。。

■作為香港中醫藥管理委員會中藥業管理小組主席，黃光
輝(左一)出席了香港中藥商領牌制度記者會。

■黃光輝(前左四)與香港中藥業協會同仁訪問台灣。


